

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en todo España. Extranjero, 2'25 ptas.

PALMA DE MALLORCA: VIERNES 29 DE DICIEMBRE DE 1911

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 22. — Teléfono, n.º 6

Al terminar

El próximo lunes toca cesar en sus funciones a la mitad del Ayuntamiento, que será reemplazado por el que se nombró en las elecciones municipales celebradas últimamente. Este cambio tiene la particularidad esta vez, que en la constitución de la nueva corporación municipal, son pocos los concejales que sean reelegidos, y ello, tácitamente, hace establecer una división muy notoria entre el Ayuntamiento que cesa y entre el Ayuntamiento que va a constituirse. Para quien como nosotros ha tenido que tratar a diario con los concejales, el momento que se acerca tiene algo de melancolía, pues aparentemente van a romperse unos lazos de amistad que insensiblemente han ido tendiéndose entre el concejal y el periodista.

Al principio, bien lo notamos nosotros, los nuevos concejales tienen algo de prevención hacia los que acudimos en demanda de nuestra labor informativa; pero poco a poco aquellos van convirtiéndose de que nosotros —perdón, la inmodestia— somos sus principales colaboradores en los asuntos que interesan a la población. ¿Cómo, pues, no fijarnos con dolor, en ese tránsito? Se van unos después de efectuada su gestión, y vienen otros, llenos de aliento, según se dice, para trabajar en provecho de la ciudad.

Para aquellos, tiene nuestra pluma un recuerdo cariñoso, para éstos un saludo, en el que ponemos la esperanza de que sabrán hacerse cargo de la necesidad que tiene Palma de trazarse una norma de conducta.

Al terminar este bienio, cesa en el cargo de la Alcaldía nuestro querido amigo Luis Alemany, y no por ser amigo hay que regatearle elogios, que se merece. Cesa en el cargo de Alcalde, voluntariamente. No ha querido continuar al frente del popular Concejo, para poder atender a sus ocupaciones particulares y para descansar de la vida activa de dos años de incesante trabajo.

No somos de los que creen—y véase que hablamos sinceramente—que la brillante Alcaldía del señor Alemany no pueda ser tachada con reparos; algunos tendrá, quien lo duda; pero en medio de ese sin número de servicios que tiene bajo su dirección, ha campeado siempre una buena voluntad dispuesta a atender cualquier indicación que se le hiciera. Nosotros, que hemos estado en contacto con él, podemos dar crédito del interés que se ha tomado en todos los asuntos, venciendo la pasividad de unos y el abandono de otros. Bien es verdad, y esto también hay que reconocerlo, que tanto la mayoría conservadora como la minoría republicana, no han opuesto obstáculos a la labor de la Alcaldía. Pasada aquella época de triste recordación, de hace dos años, en que la tirantez de relaciones existía entre las derechas y las izquierdas, las agitadas aguas volvieron a la placidez, y el señor Alemany pudo poner en práctica sus iniciativas y pudieron desarrollarse otras del Ayuntamiento.

Así es que la urbanización del Ensanche continuó el camino señalado en el proyecto y se derribaron varias cortinas y baluartes. La actividad, en las obras, hizo que tomara cuerpo la idea del señor Alemany de construir una Escuela modelo en terrenos del baluarte del Socorridor. El edificio está para terminar. La Comisión municipal que fué a Madrid presidida por el señor Alcalde, consiguió una subvención del Estado, con lo cual se ha podido levantar aquella Escuela, que tantos y buenos resultados puede dar si en ella se enseña, como es de esperar, por los procedimientos modernos. Y ya que hemos hablado de aquella Comisión, bueno será hacer notar su brillante gestión consiguiendo que volvieron a ser propiedad del Ayuntamiento los terrenos del Hornabeque, terrenos que valían muchos miles de pesetas.

Durante dicha Alcaldía se ha levantado un pabellón hospital en la Cuarentena, cosa que la higiene reclamaba para aislarse Palma de cualquier caso incesperado, de algún enfermo contagioso; se ha convertido en jardines la plaza del Mercado, lo cual hace que ofrezca un buen golpe de vista; se han efectuado importantes obras en el pozo de la rinchónada de Santa Margarita y se ha construido otro junto al Matadero, con los cuales se puede evitar la falta de agua que sentía el vecindario durante el verano mientras se resuelve el problema de las aguas; se han levantado unas casas para obreros que si no se ha tenido el éxito entre estos, unos lo atribuyen a las bases del concurso y otros al modo de ser de la clase trabajadora; pero sea una cosa u otra, resulta que es una obra que

indica que el Ayuntamiento se ha preocupado, aunque en pequeña escala, del movimiento social.

Comprendiendo la necesidad que hay de enlazar la antigua urbe con los poblados de poniente, se han proyectado unos puentes de cemento armado, cuyas obras comenzarán en breve; y recientes están todavía las gestiones que con tan feliz éxito ha realizado el señor Alemany cerca del Capitán General para que el Ramo de Guerra cediera al Ayuntamiento el baluarte de Chacón, para derribarlo, cuya cesión se compensaría con unos terrenos que la corporación daría, en el glasis de Santa Catalina, para que en ellos se pudiera levantar un cuartel de ingenieros. Y no satisfecho con esto, ha conseguido el señor Alemany que el Ramo de Guerra autorizara la construcción de unas gradinatas en la muralla que da al mar, con el objeto de embellecer aquel sitio.

Durante este bienio y principalmente en este año, se ha dado gran impulso a los trabajos de construcción del nuevo mercado, que se ha de levantar en la plaza del Olivar, para lo cual han de ser derribadas buen número de manzanas de casas. Los trabajos, como decimos, no ha podido verlos terminados el Sr. Alemany durante su alcaldía, y no ha sido por falta de tomarse interés, pues era uno de sus proyectos favoritos, toda vez que con él se pondrá por primera vez en práctica la Ley de reforma de las grandes poblaciones, que si resulta con éxito, podrá aplicarse a otras mejoras de varias vías de esta capital que la transformarían completamente.

Y como broche de lo realizado por el Ayuntamiento que termina, es su gestión en la cuestión de las aguas. Llenas están las actas de las sesiones del sinnúmero de veces que los concejales se ocuparon de este asunto. Por fin, iniciado por el Sr. Salas, tomase el acuerdo de encargar el estudio del problema al ingeniero Sr. Estada, y éste ha presentado una memoria, que todavía no conocemos en detalle, pero por la enumeración de lo que en ella se trata, deducimos que será un trabajo completo, serio y que ofrecerá al Ayuntamiento una orientación, que es lo que hasta ahora no tenía, en este problema tan importantísimo.

Como se ve, el terreno se halla preparado para que se pueda desarrollar una buena labor. Los Ayuntamientos anteriores, incluso el presente, no han tenido un programa a seguir, sólo se han desarrollado ideas sueltas. Es preciso, creemos llegado el momento que se fije una verdadera orientación, no sólo con respecto al abastecimiento de las aguas, sino en cuanto a la urbanización y mejoras de la ciudad. Sin esa premisa puede que se efectúen reformas, pero éstas no tendrán la unidad que requiere toda obra para ser perfecta.

Para las damas

Una hermosa morena que se pasea por el Borne me dijo el otro día mientras yo pasaba.

—Háblenos V. en LA ÚLTIMA HORA, de los tocados de moda...

Y como quiero atender la indicación, hoy tratamos de este asunto. Oído, amigas mías:

Los elegantes abrigos de la actual estación y los trajes de confortables tejidos, género sastré, que reservan ustedes para los días que el sol luce y es tibia la temperatura, requieren un tocado especial. Generalmente son unos sombreritos muy «coiffants», que entran bastante en la cabeza y ocultan buena parte de la cabellera. Los más nuevos son muy altos de casco; frecuentemente el sombrero es de dos colores, ambos muy vivos, y se adornan con escarapelas de terciopelo de los colores combinados o negro.

Las grandes plumas de barbas desmayadas y de dos tonos, los galones de perlas o de pasamanería, los pompones de plumas y los grupos de pluma de gallo, son las garniciones más en moda en los sombreros de hoy. Ni por casualidad se ve una flor ni una fantasía en que no sea el principal motivo la pluma. Esto nos demuestra, por desgracia, que de nada han servido las cruzadas que inició la reina Alejandra de Inglaterra contra el uso de las plumas y los pájaros en los sombreros, para evitar el sacrificio de millones y millones de las más bellas aves que pueblan los bosques y parques de todo el mundo.

La pluma es bella, más bella aún, según algunos, que las flores, cuando está dispuesta con arte sobre un sombrero de refinado gusto; y como la vanidad femenina es tan grande cual la avaricia de los negociantes en los lindos despojos de las hermosas aves, es inútil todo esfuerzo en pro de la protección de éstas.

Háblase de que quizá en los hermosos días de la venidera estación de las flores, vuelva la moda de los «cano» iers, y hasta se da como cierto que en algunas afamadas casas de modas se preparan modelos adornados con flores, con muchas flores, de vivos y abundante follaje. También se habla de la resurrección de la pastera, tan linda como injustamente olvidada.

La baronesa Rubia.

DE MELILLA

Detalles de los nuevos combates

La herida del Mizzián.—Nueva táctica de la jarka.—Objetivo de los rebeldes.—Convoyes para el enemigo.—Varias noticias.

Las noticias confidenciales que se reciben del campo moro parecen confirmar que el célebre agitador El-Mizzián se halla gravemente herido en un brazo.

Si tales noticias resultan ciertas, la jarka habrá sufrido un golpe ruidísimo, teniendo en cuenta que dicho jefe es el que subleva a los fanáticos, fomentando sus odios contra los españoles.

Los moros de las kabilas lejanas que han venido a engrosar la jarka, observan muy distinta táctica de la de los rifeños. Atacan en compactos grupos y no se dispersan como los combatientes del Kert.

Treinta horas han estado atacando a la posición de Tauriat-Zag, convencidos de que, tomándola, no podrían llegar los convoyes a Iz-Hafen, Imarufen, Textra y los Talusit.

Un detalle que demuestra que la mayoría de los atacantes procede de las kabilas del Sur, es el de que casi todos los cadáveres recogidos son de individuos de raza negra.

Hay necesidad de dividir mucho nuestras fuerzas, por dedicarse una considerable parte de éstas a reforzar los convoyes, con objeto de evitar desagradables sorpresas.

Todos los batallones están compuestos de unos 600 hombres, como máximo.

El general Aguilera se propone batir con su división los núcleos enemigos de la derecha del Kert, a cuyo efecto piensa llegar en su persecución hasta la misma desembocadura del río.

Según afirman los confidentes, muchos moros de los que se nos sometieron recientemente, cediendo a las amenazas de los rebeldes, se han sumado a la jarka, sacrificando varios toros en presencia de los jefes.

Los kabilas de Beni-Sidel y Benibugzar, antes amigos, aparecen muy divididas ante los acontecimientos, y aun se asegura que muchos de sus individuos son hoy adversarios nuestros.

Los moros que han llegado del interior han agotado los víveres de que disponían los habitantes del Kert; pero están recibiendo gran número de sacos con provisiones de boca y municiones. Estas y los víveres llegan en largos convoyes de acémilas.

En el nuevo sistema de lucha que emplea el enemigo se ha podido observar que parte de los núcleos no pasaban el Kert, para proteger la retirada y relevar en la línea de fuego a los combatientes, con el fin de darles descanso.

El coronel Serra, que se encuentra en el Avanzamiento, tiene la misión de proteger los convoyes, y dedica la mitad de su tropa a enviar refuerzos a las columnas que los necesitan.

En el tren de las minas llegaron anoche a esta plaza el teniente Aguilera, de San Fernando, y el de África, señor Montero. Este, que fué trasladado a su domicilio, se encuentra en estado gravísimo. El primero ingresó en el hospital. Padece contusiones en las piernas.

La organización de las fuerzas indígenas.—Los rebeldes en el zoco de Jemas.—Fuego vivísimo.—Ataque a la bayoneta.

Melilla 26.—Avanza rápidamente la organización de las fuerzas regulares indígenas.

Para ello consignó el ministro de la Guerra 650.000 pesetas, asignando en cada plantilla 900 infantes y 100 jinetes.

Merced a la buena administración se podrán organizar 300 caballos en vez de 100 que tenemos perfectamente instruidos y equipados.

Estas fuerzas prestan servicio en la posición avanzada de Buxde. Se proyecta dotarlas de viviendas para las mujeres y niños.

Pronto ascenderá a oficial el sargento Valfé, caído que fué del Roghi.

Una fracción de Benifanlan, perteneciente a la kábila de Benisicar, ha enviado las mujeres y el ganado a la parte norte de Benisicar, quedando solamente los hombres para cooperar con nuestras tropas a batir al enemigo.

El Mizzián ha sido transportado a la orilla izquierda del Kert para curarle de la herida que sufre, cuya importancia se sigue desconociendo.

Se dice que una parte de los rebeldes ha marchado al zoco de Jemas, de Benibuyagi, no lejano a la posición de Uxda.

Esta mañana llegó el general Navarro, presentándose inmediatamente al capitán general y haciéndose cargo acto continuo de la brigada que manda.

Parte de la columna Carrasco salió de Yazamen, hacia las mesetas de Benifanlan, hasta llegar a la aguada.

En dicha posición no hubo fuego. Al cruzar desde la aguada a un aduar próximo rompió el enemigo un fuego vivísimo.

Fueron desplegadas dos compañías, y la artillería se preparó.

Los infantes batieron al enemigo, arrojándole con un brioso ataque a la bayoneta.

En un caserío fueron hallados ocho cadáveres.

Dentro de un silo se encontraba metida una mora vieja que rompió a llorar cuando la descubrieron nuestras fuerzas.

El capitán dió orden de que fuera puesta en libertad, y la vieja arrojóse, besando agradecida la mano del oficial.

La columna siguió batiendo al enemigo, que se había parapetado en los aduares próximos.

Fué desalojado, sufriendo en la huida innumerables bajas.

La morisma rechazada.—Cuatro artilleros heridos.—Ligero tiroteo.—A descansar Heridos a la plaza.—El ataque.—Audacia inconcebible del enemigo.

A las ocho y media de la noche el enemigo rompió el fuego sobre un vivac durante una hora, pretendiendo acercarse; pero fué rechazado por la artillería, que sembró el pánico y la muerte entre los rebeldes.

Cuatro soldados de este arma resultaron heridos a consecuencia de una descarga enemiga.

Hasta las tres de la madrugada duró la tranquilidad.

A dicha hora se oyeron varios disparos que, afortunadamente, no tuvieron consecuencias.

Esta mañana levantóse el vivac, regresando a Ishafen.

Sólo al atravesar uno de los muchos barrancos que hay en aquella accidentada zona se oyó un ligero tiroteo.

En camiones automóviles han venido varios heridos de dicha fuerza, que ingresaron al hospital.

Amplio detalles del ataque a Tauriat-Zag.

El enemigo llegó hasta las alambradas, trepando con agilidad inconcebible por las agrias pendientes, rodándose y gritando desahogado.

Algunos rebeldes pusieron el habla con el cabo de la policía indígena que guarnecía la meseta baja al Sur de la población.

Le dijeron que acababa de rendirse Yazamen y que debían imitarle.

El cabo lo comunicó al oficial y éste concibió una estrategia que puso en práctica inmediatamente.

Ordenó al cabo de la Policía dijera a los rebeldes que subieran cuando se hicieran señales con un farolillo.

Así fué. Al ver la luz se lanzaron al asalto, siendo recibidos con descargas cerradas, y a medida que iban ganando las alambradas, caían sin vida, rodando el fondo del barranco que rodea a la posición por los tres frentes.

Es necesario conocer Tauriat para darse cuenta de la audacia que supone lanzarse al asalto.

En una colina de la parte Norte, donde se había reunido el grupo principal de los rebeldes, se habían colocado doce minas.

Al ocuparla éstos, explotaron seis causándole enormes bajas.

Después de evacuar la colina, el general Ros dejó colocadas otras minas, que al poco rato produjeron el efecto apetecido, matando a ocho indígenas.

Nadie se ha atrevido a retirar los cadáveres por temor a que estallen las minas restantes.

Los defensores de la posición están siendo objeto de unánimes y merecidísimos elogios.

NOTA TÉCNICA

El sistema empleado esta vez por el enemigo es más regular, y, por lo tanto, nos favorece: nada es más difícil en la guerra que oponerse a un contrario que no tiene plan y se disuelve o se retira según se le presenten las circunstancias.

Ahora hubo plan de parte de los moros: los primeros combates fueron de tanteos, de «diversión» es la palabra técnica, para inmovilizar nuestras columnas con la amenaza de nuevos ataques, más energicos, y evitar que convergiesen sobre el punto en que ellos iban a concentrar todos sus esfuerzos.

Pero nuestras columnas no se detuvieron temerosas, no esperaron en posición, sino que no dejaron de maniobrar ni un solo instante, y el intento del enemigo fué descubierta y Tauriat-Zag, socorrido, y por ende, la victoria premió el acierto y el arrojo de nuestros soldados.

En estas operaciones hay una característica de gran importancia: la decisión. Nuestros reglamentos técnicos la aconsejan en todos sus artículos; el espíritu de los oficiales está tan infiltrado de ella, que cuesta muchísimo trabajo contenerlos en los límites del combate pasivo, cuando hay absoluta necesidad de que así sea. La decisión nos ha proporcionado un triunfo y conviene hacerlo constar así.

Claro está que este modo de operar no es el avance ciego de compañías en línea y batallones en masa, entrando por barrancos a salga lo que saliere (que siempre sale un disparate), es la inteligente plegadura de la tropa al terreno, es el desconfiado andar, que lo registra todo, pero no se detiene ni se inmuta más que ante lo insuperable.

La combinación de varias columnas, como en la guerra grande la de varios ejércitos, es de un éxito seguro. En la pasada campaña Hidum fué un triunfo casi incurso por la cooperación armónica de Sotomayor y Tovar, y el enemigo y el terreno eran los mismos de Taxdirt contra Tovar solo.

La actual dislocación de nuestras fuerzas favorecerá nuestra ofensiva, que no debe abandonarse un solo día, y los núcleos numerosos y al parecer más directamente dirigidos también son un factor que facilitará nuestra victoria: es más fácil atacar a un águila que a un enjambre de abejas.

La nochebuena del niño mártir

París 25.—Uno de los pocos transeuntes que en las últimas horas de la noche

del 24 atravesaba la Plaza de Bitche (donde el viento helado obligaba a acelerar el paso), oyó voces de disputa que partían de la orilla del canal situado en las cercanías de este barrio de París.

Una mujer, con voz aguderosa, amenazaba y blasfemaba. Otra voz tierna, infantil, suplicaba y lanzaba gemidos desgarradores.

El transeunte se dirigió al sitio del suceso, y escuchó con la impresión natural, la voz angustiada de una criatura que decía:

—¡Mamá, por Dios, no me mates... Ten compasión de mí... Hoy es Nochebuena.

El espectador de esta escena se arrojó sobre la mujer, y después de grandes esfuerzos logró arrancarla un hermoso niño de seis años, que levantaba sobre sus brazos, para arrojarlo al canal por encima de la barandilla.

La mujer fué conducida al primer puesto de Policía, y allí se identificó su personalidad. Se trata de una alcohólica, Henriqueta Bouton, que de su unión con un bandido, condenado a veinte años de trabajos forzados en la Guyana, tuvo aquel niño, al cual maltrataba diariamente, y al que, sin el auxilio providencial del transeunte, hubiera dado muerte en el momento que París se entregaba a las expansiones de las fiestas de Nochebuena.

El niño ha sido conducido a un Asilo, y la madre a la prisión de San Lázaro.

De ser llevado este verdoso suceso a la película del cine, el transeunte salvador del pobre niño debería aparecer al final bajo los rasgos característicos del viejo Noel.

LOS SUCESOS DE MELILLA

Manifestaciones del ministro de la Guerra

El ministro de la Guerra ha dicho:

«No es justo decir que creímos la paz cosa definitiva con las sumisiones de los jefes de las kabilas (fronterizas al Kert: creerlo sería desconocer la característica del enemigo. Pero aún es menos justa la especie de que la paz, ahora alterada, ha costado dinero, mucho dinero, según algunos. Dada la naturaleza de las cosas, no habría sido extraño que así ocurriese; en casi todos los pactos de paz juega el dinero; mas en esta ocasión afirmo rotunda y categóricamente que no ha costado «ni un cuarto» la paz a España. Si no fuese así, lo confesaría: la verdad, ante todo.

Lo que ocurre es que la operación en Tauriat Zag, monte Mauro y Yazamen no era de esperar, aun cuando nuestras fuerzas están naturalmente preparadas a todo evento, como lo prueba la rapidez con que el enemigo ha sido duramente castigado en una extensión de más de 60 kilómetros, por las columnas a las órdenes del general Ros, y que si bien ha ocasionado sensibles bajas de valientes oficiales y soldados, cosa lamentable, pero lógica en los azares de la guerra, han sido a costa de pérdidas considerables del enemigo, que se vió obligado a reparar el Kert.

No me preocupa, ni mucho menos, la situación de Melilla y su campo. No es que tengamos allí exceso de fuerza. Debe tenerse presente que la línea de defensa no es menor de 75 kilómetros, frente a un enemigo aguerido y audaz. Además, no se trata sólo de las seis o siete columnas que operan; es necesario atender a diferentes sitios, como Alhucemas, etc.; al servicio de convoy y todos los demás, en una zona en que todo falta y todo hay que llevarlo: hasta la leña. Sin embargo, con 12 000 hombres puede acudirse a la perentoria necesidad. Lo que si cabe pensar es en la resistencia humana; pues necesariamente ha de aminorarse, y aun de agotarse en ciertos momentos, la del soldado, que a tantos menesteres ha de atender, sobre el de batirse, en medio de las inclemencias del tiempo y en una tierra inhóspita. Para que todo servicio esté bien atendido, he dispuesto que salgan 2.000 hombres de Ceuta al campo de operaciones. Estos tienen la ventaja de estar acimatados, agueridos y hechos a la fatiga de la campaña.

Lo extraño en esta ocasión ha sido la forma de presentarse el enemigo, la época y su modo de batirse. Tratase de fuertes núcleos: más de 4.000 moros han atacado nuestras posiciones. La mayor parte son negros. Vienen de muy lejos. Emplean una táctica distinta a la que es propia del rifeño. Este guerra diseminada, con un gran afán individualista, excediéndose en el ataque de modo irregular. Pero ahora se han presentado en grandes masas, atacando el compacto núcleo la colina de Tauriat Zag. Además tienen sobradas municiones, abundantes vituallas, y están en un país esquilado, adonde todo han de traerlo.

Claro está que el enemigo ha sufrido una fuerte descalabro. Ha tenido numerosas bajas. Por dos conductos diferentes, y al parecer autorizados, ha llegado a oídos del capitán general de Melilla la noticia de que El-Mizzián está herido.

No obstante, estos descalabros de los moros no pueden sorprendernos, dada la confianza que debe tener el país, como la tiene el Gobierno y la tengo yo, en la dirección de aquella campaña, en aquellos generales, jefes, oficiales y tropas. Lo que si merece meditación es el hecho a que aludo, de que el enemigo viene de lejos, parece estar instruido en cierto modo militarmente, como si fuese bien dirigido; dispone de armamento, municiones y vituallas en abundancia; surge en época en que los rifeños se cuidan más de los menesteres agrícolas que de los afanes bélicos...

El Majzen

Referencia francesa

La Dépeche Marocaine publica los siguientes detalles acerca de la organización del nuevo Majzen:

Gran visir, el Hach Mohamed Mokri, que se encargará también del ministerio del Interior. Tendrá como subsecretario a Sid Dris Bukili y a Larbi Hasnau.

Ministro de Obras públicas será Sid Mohammed Tazi, que vivió en España desde la caída de Abdelaziz hasta que, hace pocos meses, se reconcilió con la actual situación por medio de la Legación de Francia.

Monsieur Porche Banes, hasta ahora ingeniero jefe de Obras públicas, quedará como director general del Consejo técnico.

Sid Mohammed el Hachau se encargará de la Dirección de Instrucción pública, cuyo fomento procurará el nuevo gobierno.

Como ministro de Hacienda quedará Sid Taled Mokri, hijo del gran visir, quien tendrá como subsecretarios a Muley Omar Sebai y a Sil El Aib.

Director de Contribuciones será Sid Abderrhaman Bennis, uno de los delegados jerifanos en la Conferencia de Algier, y director del Patrimonio, Sid Abderrhaman El Helu.

Como ministro de Justicia figurará Sid Hamed El Yahi, quien tendrá por secretarios a Sid Mehdi Garrit y a Sid Mohtar Mefti.

Será ministro de la Guerra Sid Mohammed Ex Nauti, tío materno del sultán. Tendrá como secretarios a Sid Mohammed Garnid y a Sid Hamed Erragai.

El servicio de la interpretación estará a cargo de Sid Kasdor Ben Ghabrit, súbdito argelino e intérprete de la Legación de Francia.

Ha sido nombrado consejero del gobierno jerifano, comisario cerca del Banco del Estado y delegado en la Dirección de la Deuda, Hac Mohammed Zugari.

De director del Impuesto urbano, de la Comisión de adjudicaciones y de la Caja especial quedará Sid Ali Zaqui, súbdito egipcio, secretario del Mokri en la Conferencia de Algier, quien tendrá como adjunto a Sid Abdelgani Kabax.

Será director de los delegados jerifanos Sid Omar El Jaub, que tendrá como consejero técnico y administrador general a monsieur Biarnay.

En Dar Niaba continuará como delegado del sultán Sid Mohammed El Guebba, quien tendrá como secretario a Sid Mohammed El Hauari, y como consejero jurídico a Sid Mohammed Errhoni.

Entre amigas:

- ¿A quién escribes?
- A Fernando.
- ¿Un anónimo?
- Por quién me has tomado? ¡Yo no escribo anónimos!
- ¿Pero tendrás valor de firmar esa carta?
- Eso no. Firmaré con el nombre de una amiga.

PLEBISCITO OBRERO

Londres.—La Federación general de mineros de la Gran Bretaña, reunida en Londres para tratar del problema del salario mínimo, ha decidido consultar inmediatamente a todos los federados acerca de la oportunidad de una huelga.

Si las dos terceras partes de los votantes se muestran favorables a ésta, el movimiento comenzará en un mismo día en todas las minas de Inglaterra, Escocia y País de Gales.

El problema del salario mínimo viene apasionando desde larga fecha a los mineros ingleses.

Los operarios que trabajan en galerías de acceso difícil o de malas condiciones no pueden, pese a todos sus esfuerzos, arrancar de los filones el carbón que la Empresa les reclama.

Y ésta les rebaja el salario.

Hasta hoy la cuestión venía siendo resuelta gracias a convenios locales.

Pero antes de que se llegase a ellos había discusiones interminables, huelgas y disgustos que perjudicaban a los obreros tanto como a las compañías.

La Federación accedió, en su último Congreso, a que se estableciera, para estos casos, una regla única en todas las minas de la Gran Bretaña.

La mayoría de los propietarios de minas se han negado a conceder a sus obreros un salario mínimo.

Y aquellos que, en principio, aceptaron la idea, no muestran gran prisa porque las negociaciones entabladas terminen satisfactoriamente.

En el País de Gales, Northumberland y Escocia, las divergencias a este respecto han provocado una gran tirantez de relaciones entre los patronos y los federados.

La Federación ha decidido recurrir a las medidas extremas.

La votación sobre la oportunidad o inoportunidad de la huelga, se efectuará los días 10, 11 y 12 de enero.

Los resultados parciales deberán estar el 16 en poder del secretario general de la Federación.

Al mismo tiempo que se pronuncian sobre la huelga, los mineros deberán también hacer sobre la cantidad a que creen debe ascender el salario mínimo.

El 18 de enero la Federación reunirá en Birmingham, y si las dos terceras partes de los mismos se muestra favorable a la huelga, ésta será declarada a la primera semana de febrero.

La situación es grave y preocupa al Gobierno y a las Compañías.

Sábese que la mayoría de los mineros desea la huelga y es de temer que la votación refleje esta aspiración colectiva.

Información

Para el día 31

En vista de ciertas dificultades surgidas a última hora, el Alcalde señor Alemany ha suspendido la colocación de la primera piedra a los puentes de cemento armado que se han de construir sobre la Riera.

También se ha suprimido el acto de bendición del pabellón-hospital, situado en la Cureneta.

A las nueve de la mañana, en las Casas Consistoriales se procederá al sorteo de las tres casas para obreros que ha construido el Ayuntamiento en el Camp d'en Serralte, optando a las cuales, como se sabe, se presentarán cuatro obreros.

A las diez se celebrará en la Catedral la fiesta de la Conquista.

Y a las doce, en la Casa Consistorial tendrá lugar el acto de la declaración de hijos ilustres, al cual, además de las autoridades, está invitado todo el vecindario.

Lotería Nacional

Como de costumbre mañana en la edición de la noche publicaremos la lista completa de los números premiados en el sorteo de la Lotería Nacional que nos transmitirá la «Agencia Fabra».

Atendiendo al interés que despierta el sorteo de mañana, exponemos en la Librería en seguida de recibirlo, el telegrama conteniendo los números a los que han correspondido los premios mayores.

«La Protectora»

Por el Presidente de esta Sociedad, D. Antonio Alcover, hemos sido invitados, a la serie de bailes de máscaras que se celebrarán en la misma los días 31 del actual, 6, 13, 20 y 27 de enero y 3, 10, 15, 17 y 19 de febrero próximos.

Al conocido y notable cocinero don José Campins encargado de la repostería del «Círculo Mallorquín» le fué adjudicada la subasta celebrada en «La Protectora» para el servicio de fonda en los bailes de máscaras que en esta sociedad han de celebrarse durante el carnaval y que darán principio el próximo domingo día 31 del actual.

Citación

Se ruega se presenten en el negociado de Reemplazos para recoger su ajuste de alcances:

Esteban Sastre Colomar, Guillermo Cordá Llobera, Sebastián Pericás Font, Bernardo Mulet Clar, Miguel Colom Salvá, Miguel Barceló Estades, Miguel Gil Esteban, Jaime Pallaró Bujosa, Juan Bestard Salas, Juan Escalés Oliver, Bartolomé Planas Carbonell y Bartolomé Borrás Mulet.

Congreso periodístico

Anoche se reunió la Junta Directiva de la Asociación de la Prensa con el objeto de tratar sobre el Congreso periodístico que se ha pensado en celebrar durante el año próximo.

Se dió cuenta del proyecto, presentado por la ponencia al efecto nombrada y que estaba formada por los señores Barceló y Tous. Se aprobó en principio el mencionado proyecto, iatería se hagan las gestiones preliminares para saber si muestran su conformidad las demás asociaciones de la prensa de las provincias situadas en el Levante de España.

Del resultado de estas gestiones y principalmente de la que se hará al Gobierno solicitando un crédito para realizar dicho Congreso, dependerá el acuerdo definitivo de la celebración del mismo.

Para llevar a cabo las gestiones preliminares fué nombrada una comisión, compuesta de los señores Andrés, Barceló, José Tous Ferrer, Enrique Vives, José Tous Lladó y José Verger.

En el Congreso, de referencia se tratarán asuntos de interés para la prensa y para el periodista, y con motivo de dicho acto se celebrará una semana de festejos, para realización de los cuales se solicitará el apoyo de diferentes sociedades, corporaciones y entidades.

Inscripción de sociedades y asociaciones

El día 31 del corriente mes de diciembre expira el plazo para la inscripción en el Registro del Instituto de Reformas Sociales de las sociedades y asociaciones comprendidas en el real decreto de 13 de junio del presente año.

Aunque la inscripción tiene por ahora el carácter voluntario, importa mucho a las sociedades tanto obreras como patronales o mixtas a las instituciones económico sociales el obtenerla, pues sin este requisito no puede gozar de los derechos que en general produce y principalmente del de elección, tanto para vocales de las Juntas locales de Reformas Sociales, que a su vez nombran a los de las provinciales, como para representantes de la clase obrera y patronal en el Instituto Central que funciona en Madrid.

Los afors

Esta mañana en las Casas Consistoriales han celebrado una reunión los representantes de los industriales en carnes que han tomado en arriendo el arbitrio sobre las carnes, y el Administrador de la actual empresa de Consumos.

El objeto de la reunión era ver si llegaban a un acuerdo para evitar el que tuvieran que verificarse afors el próximo día 31.

No han podido llegar a una inteligencia, y en su consecuencia, dicho día se efectuarán los afors de la carne, embutidos y mantecas.

Desgracias

Ayer tarde a las seis en la calle de la Marina fué atropellado por un carruaje un niño llamado Lorenzo Cerdá Juan.

Fuó inmediatamente conducido a la farmacia de D. Víctor Valenzuela, donde el médico D. Vicente Planas le practicó la primera cura apreciándole varias contusiones de carácter leve.

En la Casa de Socorro han sido asistidos: un individuo llamado Salvador Barbrá que se cayó de un carrerón sufriendo varias heridas: el joven Rafael Pomar que se magulló tres dedos de la mano izquierda y una mujer de nombre

Títulos del Interior

Esta mañana han llegado procedentes de Valencia los oficiales de Hacienda D. Luis Forá y D. Ernesto Pérez, que forman la Comisión de la Dirección general de la Deuda encargada de cangear los títulos del Interior de esta provincia.

El martes de la próxima semana empezará probablemente el canje.

En honor de S. S. el Papa

En Pollensa el martes último se celebró por la Congregación Mariana de jóvenes una velada dedicada a S. S. Pío X como protesta de las fiestas celebradas en Roma para conmemorar la Unión Italiana.

Se leyeron diversos trabajos literarios y representó la escena en tres cuadros titulada «No prevalecerán».

El abogado señor Ferrer pronunció un notable discurso sobre el tema: «El poder temporal del Papa».

El P. Provincial de la Orden Franciscana pronunció también adecuada plática.

Se acordó dirigir el siguiente telegrama a S. S. Pío X.

«Asamblea general Congregación Mariana, concurrencia pueblo, protestando fiestas Unión Italiana, reitera V. S. inquebrantable adhesión. La Junta».

Un banquete al Alcalde

Mañana por la noche, en el Gran Hotel, los concejales que forman la minoría liberal del Ayuntamiento obsequiarán con un banquete al Alcalde D. Luis Alemany como prueba de gratitud y estimación y por su brillante gestión desarrollada al frente de la Alcaldía.

Cuadros de hijos ilustres

Esta mañana han sido entregados al Ayuntamiento los cuatro cuadros de hijos ilustres, declarados últimamente, y que se descubrirán el próximo domingo en el salón de sesiones del Ayuntamiento.

El del general Cabrinetty está pintado por la Srita. D.ª Antonia Estade, aventajada alumna del pintor Sr. Caffaro.

El de D. Miguel Marqués, es original de D. Juan Bauzá.

El de D.ª Manuela de los Herreros, de D. Juan Pizá Caffellas.

Y el del Obispo de Segorbe Sr. Massanet, del familiar que fué de este preslado, Sr. Esteve.

El tiempo

Sigue siendo inmejorable el tiempo que reina en esta capital.

El sol y la temperatura son propios de la estación primaveral.

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes:

Barómetro, 760 milímetros.

Termómetro (a las 9 m.), 11 °C.

Máxima al sol, 26 id.

Máxima a la sombra, 18 id.

Mínima al cubierto, 9 id.

Mínima al descubierta, 7 id.

Temperatura media de ayer, 14 id.

Temperatura media correspondiente al mes, 12 id.

Diferencia, 2 en mas.

Dirección del viento, N.

Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas, 6 Kgs.

Kilómetros recorridos en veinticuatro horas 121.

Lluvias en 24 horas o litros por metro cuadrado.

Evaporación en 24 horas, 1 id.

Humedad a las 9 (tanto por ojo de saturación), 65.

Ascenso del barómetro en 24 horas, milímetros 3.

Tensión del vapor 6.

Asuntos Municipales

Esta mañana la Comisión de Ensanche y Murallas ha celebrado sesión, despachando diferentes asuntos.

La Comisión de Gobierno y Policía también se ha reunido, resolviendo asuntos varios.

Mañana sábado celebrará el Ayuntamiento sesión en primera convocatoria. Los asuntos que figuran en el orden del día son los siguientes:

Acta de la anterior.

Cuentas.

Varios dictámenes de la C. de Obras, proponiendo se autoricen varias obras particulares.

Otro id. proponiendo la adjudicación definitiva de la subasta para el servicio del suministro de materiales y transportes para obras que se verifican por administración durante los años 1912 a 1914 inclusive.

Otro id. respecto liquidación de las obras del alcantarillado en el paseo del Borne.

Id. id. de la C. de Aguas proponiendo se publique la Memoria redactada por el Ingeniero D. Eusebio Estada.

Dictamen de la C. de Fomento proponiendo se conceda permiso a D. Juan Marqués para colocar un motor eléctrico en una casa de su propiedad.

Id. proponiendo se conceda lo propio a D. Francisco Femenia para colocar dos id. en una casa de su propiedad sita en el Terreno.

Traspaso de una sepultura núm. 38. Id. de la Capilla Jardine a núm. 19 de la Via de S. Sebastián.

De Alumbrado y Bombas—Cuentas.

Dictamen referente al proyecto sobre alumbrado del Borne por la Económica.

Id. proponiendo se nombren cinco bomberos.

Id. de la C. de Gobierno y Policía referente a la adjudicación definitiva de las subastas de Cerería, Manutención de caballos y Material de escritorio y Carruajes para servicios municipales.

Dictamen de la S. de Ensanche proponiendo la adjudicación de las obras de urbanización del paso P.

Otro id. id. de la apertura de un boquete en el Baluarte de Moranta.

Otro id. id. del sorteo de casas para obreros.

Oficio del arquitecto municipal sobre una concesión de prórroga al contratista de las obras de la Escuela Graduada. Certificado del Sr. Planis.

De Instrucción pública

Relación de los opositores admitidos a las cátedras de Economía política y Legislación mercantil de las Escuelas Superiores de Comercio de la Coruña y Palma de Mallorca, correspondiente al turno libre:

1. D. Juan de Olózaga é Hidalgo.
2. D. Manuel Vives de Casas.
3. D. Joaquín Martín Martínez.
4. D. Antonio Roselló y Cazador.
5. D. Emilio García Grediaga.
6. D. José Alonso Tomás.
7. D. Joaquín Merino Conde.
8. D. José María Martínez y de Encilla.
9. D. José Jiménez Alba.
10. D. Vicente Burquet Ferrer.
11. D. Leopoldo de Castro Sardino.
12. D. José Ramón de Cervera y Solanich.
13. D. Enrique Salvadó Domingo.
14. D. Pablo Bergamín Gutiérrez.
15. D. Vicente Martínez Pindá.
16. D. Francisco Castallo Planells.
17. D. Eduardo Barenquer Enriquez.
18. D. Gerardo Abad Conde.
19. D. Sergio Andión Pérez.
20. D. Vicente Tarraga Jimeno.
21. D. Manuel Caparrós y Rodríguez de Berlanga.

Relación de los opositores no admitidos por falta de documentos ó por haberse presentado fuera de plazo a las cátedras de Economía política y legislación mercantil de las Escuelas Superiores de Comercio de la Coruña y Palma de Mallorca:

1. D. Francisco Diequet y Pescador.
2. D. José Ramos Alvarez.
3. D. Alberto Espinosa.
4. D. Antonio Lambas Vara.
5. D. Joaquín García Naranjo.
6. D. Fernando Guardiola Mayer.
7. D. Faustino Diez Sánchez.
8. D. Francisco Fuentes Mas.
9. D. Gumersindo Lozano Alba.

Notas del Carnet

Personales

En prueba de afecto el cuerpo de Ingenieros Geógrafos ha acordado abrir una suscripción para regalar las insignias de la gran cruz del Mérito Agrícola, al inspector general del mismo y ex gobernador de esta provincia, D. Rafael Alvarez Sereix.

Guarda coma ligeramente enfermo el General Gobernador D. Francisco Pérez Clemente. Desearnos pronto restablecimiento al distinguido enfermo.

Se halla restablecido por completo el Presidente de la Diputación D. Antonio Barceló.

Neerológicas

En su fábrica del caserío de la Indoltera ha fallecido el fabricante de almídon don Miguel Martorell Sastre, persona muy distinguida por cuantos tuvieron ocasión de tratarle.

Rogamos a Dios que conceda al eterno descanso del alma del difunto.

Enviamos a su familia la expresión de nuestro pésame.

De viaje

En el vapor «Isleño» procedentes de Valencia han llegado los Sres. D. Francisco Serra y Sra., D. Luis Forá, D. Ernesto Pérez, D. Joaquín Varela, don Azucio Garcés, D. José Gutiérrez, don Antonio Soler, D. Antonio Pujol, don Enrique Ramón, D. Juan Simó, don Raimundo Bó y D. Joaquín Reig.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—La Traslación de Santiago y San Marcelo.

Cuarenta Horas.—Continuarán en San Nicolás en acción de gracias al Altísimo por los beneficios recibidos durante el año.

A las seis exposición, a las diez Tercia y misa mayor.

Por la tarde a las tres y media, los actos de coro, trisagio, sermón por el P. Guillermo Vives, S. J. y reserva.

En la Merced.—Durante los días de hoy, 30 y 31 por la noche después del Rosario habrá exposición menor en acción de gracias por los beneficios que nos ha concedido el Señor durante el año y para pedirle su feliz principio y fin del año nuevo.

NOTICIAS MILITARES

Zonas polémicas

Se ha concedido autorización a don Baltasar Vich Juan para establecer con carácter provisional una barraca de madera con destino a enseres y herramientas para la construcción de embarcaciones menores en el contramuelle de este puerto y dentro de la Zona polémica del recinto marítimo.

NOTAS DEL MAR

Entradas

Esta mañana el vapor «Isleño» procedente de Valencia.

Salidas

Para Alicante ha salido a las doce y media el vapor correo «Isleño».

Despachados

Lo ha sido el vapor noruego «Atlántico» para Valencia.

Comprobación y contratación de Pesas y Medidas

En el Boletín Oficial de ayer el señor Gobernador civil publica la siguiente circular que por juzgarla interesante publicamos íntegra, a pesar de su extensión:

Según ordena el Reglamento para la ley de pesas y medidas, desde el día 1.º de enero próximo se procederá, por los funcionarios encargados de este servicio, a la comprobación y contratación de las pesas, medidas y aparatos de pesar que

se usan en el comercio é industria para compras, ventas ó transacciones de cualquier género, y a este fin, vengo en dictar las disposiciones siguientes:

1.º A partir del día 1.º de enero, se declara abierto en esta provincia el período de comprobación y aferición de los objetos é instrumentos de pesar y medir que hayan de usarse durante el año de 1912, debiendo encontrarse provistos de ellos en la forma, número y clase que determina el artículo 20 del Reglamento del ramo, tanto para las ventas que efectúen, como para la comprobación del peso de los géneros que adquirieran, según expresa el último apartado del referido artículo, todos los establecimientos industriales ó de comercio, según correspondiera a su especie é importancia.

2.º La comprobación y contratación se practicarán en la oficina de esta capital en los días comprendidos desde el 2 al 21 de enero próximo, debiendo concurrir en dicho plazo y al indicado fin, los industriales, a la oficina de pesas y medidas, sita en la calle de la Diputación edificio de Capuchinos, ó solicitar del Fiel contraste, Jefe de la misma, que la operación se efectúe a domicilio en el establecimiento ó sino donde los objetos se utilizan. Transcurrido el plazo de comprobación en la oficina, se efectuará el servicio a domicilio en las condiciones que previene el art. 78 del Reglamento citado, entendiéndose que optan por dicha forma de servicio tanto los industriales que lo hubieren solicitado expresamente, como los demás dueños de objetos de pesar y medir no presentados oportunamente en la oficina ó desechados en ella.

Para la comprobación de las básculas se tendrá presente la «Nota» del Arancel contenido en el art. 79 del Reglamento y la circular aclaratoria de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, fecha 15 de abril de 1907.

3.º Terminado el servicio ordinario de contratación en la capital, se procederá por los fieles contrastes y sus Ayudantes a girar la visita anual a las cabezas del partido judicial y demás Ayuntamientos comprendidos en cada uno de ellos, previo el correspondiente aviso a los Alcaldes de las fechas y duración del respectivo servicio, de acuerdo con las atenciones de las oficinas y con lo dispuesto en el art. 67 del Reglamento, practicándose la comprobación voluntaria en Manacor los días 15 a 17 del mes de marzo, en Inca los días 7 a 9 de abril, Mahón durante el mes de mayo é Ibiza en el de junio próximos.

4.º Los Alcaldes prestarán al Fiel contraste ó a sus Ayudantes los auxilios que previene el Reglamento, para el mejor éxito del servicio, sin que éste pueda sufrir interrupción ó aplazamiento aun cuando la falta de local disponible ó cualquier otra circunstancia fortuita impidiera que dichos auxilios fuesen completos, circunstancias que deberán hacerse constar en comunicación dirigida por la Alcaldía al Fiel contraste y entregada al mismo ó al Ayudante que le represente en la visita.

5.º Transcurrido en cada Ayuntamiento el período ordinario de la comprobación y contratación anual, las Autoridades locales cuidarán bajo su responsabilidad, de que en las fábricas, mercados, comercios de todas clases y puestos de venta fijos ó ambulantes, no se usen pesas, medidas ó instrumentos de pesar que carezcan de las marcas periódicas que los legalizan, imponiendo el debido correctivo a los industriales que por ello ó por cualquier otro concepto faltasen a lo ordenado en el Reglamento del ramo.

6.º Las Autoridades locales deberán vigilar con preferente atención, en sus términos respectivos, por el exacto cumplimiento de los artículos 24, 25, 26, 96 y 97 del mismo Reglamento, no permitiendo que en los periódicos, solares, almacenes, comercios, talleres ó cualquier otro establecimiento se utilice la denominación de sistemas antiguos de peso ó medida, ni que los precios de las unidades se refieran a otras diferentes del metro, kilogramo y litro en el comercio al por menor ó al quintal métrico y al hectólitro en el por mayor.

7.º Serán objeto de preferente vigilancia todos aquellos sitios en donde se verifiquen transacciones, como son: mercados, ferias y otros, y que, tanto por su carácter especial, puesto que dan la norma de los precios unitarios de las diversas sustancias, como por hallarse bajo la inspección ó tutela oficial, debe darse en ellos el ejemplo de la pureza en la aplicación de la ley y disposiciones vigentes referentes a pesas y medidas, no debiendo, por lo tanto, tolerarse en ellos transacciones ni denominaciones ajenas al sistema métrico decimal, y menos aún permitir que se divulguen noticias ó anuncios de precios unitarios no referidos a la unidad métrica decimal, conforme está ordenado en recientes disposiciones, cuyas infracciones, si algo se debe a la ignorancia, más aun a la corrupción, tan perjudicial al comerciante de buena fé y al público en general. Sin perjuicio, pues, de las denuncias que sobre el particular hagan los Fieles contrastes a las Autoridades correspondientes propondrán a este Gobierno, cuando el caso lo requiera, los medios que crean más eficaces para remediar, en lo sucesivo, aquel modo de ser.

8.º Están obligados a la contratación periódica todos los establecimientos que en el ejercicio de su industria deban hacer uso de pesas, medidas y aparatos de pesar, no sólo para venta ó compra de género, sino también en las operaciones interiores de recepción y distribución de primeras materias, admisión de productos confeccionados, y, en general, siempre que debe determinarse cantidad en peso ó medida.

9.º Todo industrial propietario de dos ó más establecimientos, deberá tener en cada uno de ellos el surtido de pesas, medidas y aparatos de pesar que previene el art. 20 del Reglamento del ramo, aunque los establecimientos sean de igual clase y se hallen instalados en el mismo pueblo.

10.º Si en alguna fábrica ó establecimiento industrial no abierto al acceso directo del público, fuese impedida la entrada del Fiel contraste ó sus ayudantes, aún después de exhibir el título que les autoriza para ejercer el cargo, deberá expedirse inmediatamente por la Alcaldía la autorización que previene el Reglamento del ramo para penetrar en el establecimiento objeto de la visita.

11.º Cuando un industrial declare no hacer uso de algún aparato que se encuentre en su establecimiento, excedente

del surtido obligatorio, y no haya antecedentes ó noticias que contraigan su declaración, el funcionario que practique la visita adoptará las disposiciones legales que estime conviene para impedir que con el aparato en cuestión puedan efectuarse transacciones en tanto no sea contrastado.

12.º Los Fieles contrastes ó sus Ayudantes, harán constar en acta las infracciones que observen contra la ley vigente de Pesas y Medidas y el Reglamento para su ejecución, presentando en el más breve plazo posible dicho documento a la Autoridad correspondiente para la corrección de los contratadores. Del resultado del procedimiento se dará noticia inmediata al Fiel contraste para los efectos á que haya lugar.

Teatro Lírico

El día 30 del actual a las 4 y media de la tarde tendrá lugar en este mismo local la amortización por sorteo de tres obligaciones de 1,500 pesetas cada una, de la serie emitida el día 12 de Noviembre de 1906, a cuyo acto podrán asistir los señores obligacionistas que lo deseen.

Palma Diciembre de 1911.—El Propietario, José Tous.

Gacetas

Multa.—Por el señor Gobernador civil ha sido impuesta a un vecino de Santañá por uso de armas prohibidas.

Directiva.—Para desempeñar cargos en la sociedad «La Dávila» de los Hospitales han sido elegidos Vice-presidente, Vice secretario y Depositario don Juan Adrover, don Bartolomé Ankerman, y don Salvador García respectivamente, y Vocales don Sebastián Oliver, don Miguel Castañer, don Juan Mantaner, don Sebastián Nicolau y don Gabriel Sabater.

Hecce.—En la celebrada por el Círculo Católico de Obreros de Manacor fueron nombrados Presidente del Consejo Directivo don Simón Reynés, Vice-presidente don Pedro J. Munnar, Vice-tesorero don Gabriel Gual, Vocal don Pedro J. Martorell y Vice-secretario don Bartolomé Vallori.

Dieterio Agendado Bufete para 1912.—Contiene las guías de Madrid, Barcelona, Valencia, Sevilla y Palma de Mallorca, Edición económica 0'80 céntimos, cartóné 1, tela 2 pesetas. Librería Tous.

Detenido.—Lo ha sido por la policía una joven que se escapó de casa de sus padres adoptivos hace unos 15 días.

Conferencia.—El día 13 del actual a las seis y media de la tarde se celebrará en el local de la «Juventud Integrista», el alumno de la Facultad de Derecho don Miguel de Leta Triay. Tratará del actual é importante asunto de las «Notas» desarrollando el siguiente tema: «Las legislaciones forales españolas. Estat actual. Questions de Centralismo».

Pago.—Queda abierto el pago de alquileres de los edificios de las Escuelas públicas de este Municipio correspondientes al segundo semestre del corriente año.

Volada.—El día 31, a las ocho y media, se celebrará en el «Centro Instructivo» establecido en la plaza de la Navegación del arrabal de Santa Catalina.

Almanaque de la Ilustración Española y Americana 2 pesetas.—Bailly-Ballifery 150.—Año en la Mano 150.—Hispano-Americano 1.—Librería de J. Tous.

Jugueterías grandes novedades, Perfumería Inglesa—Cadena—6.

Véase en 4.ª página el anuncio de Inquilinatos de la Liga de Propietarios.

Memorandum

PARA MAÑANA

Sol.—Sale a las 7 h. 9 m.; pónese a las 16 h. 34 m.

Luna.—Sale a las 12 h. 54 m. pónese a las 1 h. 36 m.

Merced.—En Palma.

Correos.—Llegadas: A las 6 de Barcelona, a las 7 de Mahón, a las 8 de Argel y a las 9'30 de los pueblos de la isla.

Salidas. A las 14 para los pueblos de la isla y a las 18'30 para Barcelona.

Oficinas de correos.—Paquetes postales del interior: Imposición de 9 a 11 y de 16 a 17. Entrega de 11 13.

Certificados, valores y objetos asegurados. De 10 a 17.

Lista: De 10 a 11.

Giro Postal: De 11 a 13.

Para el interior de la Isla se admiten todos los días hasta las 13.

Casetas de madera

SE VENDEN

Casi todas las que actualmente sirven para Fielatos y Resguardos en las entradas de esta ciudad y de Santa Catalina.

Informar en la Administración de Consumos, calle de la Concepción número 32.

Para Año Nuevo

Vinos moscateles, rancias, claretos y tintos. Clases garantidas y superiores.

Anisados, Ron, Cognac y otros licores para postres, como también el SUPERIOR LICOR ESTOMACAL, marca Verdad.

ALMACENES ESBARRANCH

Santo Cristo—4—Palma.

PERDIDA

Se perdió un resguardo de la lámina Perpetua Interior Serie C. núm. 061.796. Se gratificará en 50 pesetas al que la entregue al Centro de Anuncios.

¡El café tostado Llofriú

es siempre el mejor; el más fin, el más aromático, el más popular.

PRUEBES.—Clases escogidas. Torrefacción perfecta y diaria. Brillo natural y SIEMPRE LIBRE DE ADULTERACIONES.

Despacho: S. Nicolás núm. 40

Tostadero único en Palma.

La voz de la calle

Limpieza en la plaza Mayor

Es lo que verdaderamente falta, en mi concepto, en aquel centro, al cual sólo cuidamos con esmero y mangá de riego el día de inminente peligro de cólera.

Ya que la falta de limpieza absoluta es una enfermedad endémica entre nosotros (se dirá que otras poblaciones están más sucias, como si lo viera) procuremos evitar que queden esparcidas por el suelo cortezas de frutas y trozos de verduras para no dar lugar a sentidas accidentes como el ocurrido ayer, en que una joven resbaló con un pedruzco de hortaliza dando con la cabeza contra una banqueta, produciéndose fuerte contusión.

A mi entender es una petición justa, humanitaria incluso.

¿Será atendida?

Marta Vilasi.

Otro caso de limpieza

A medida que más animados se van los salones de «La Protectora» (y en breve lo estarán mucho más con motivo de los bailes) aumenta en igual proporción la suciedad en la calle de Bordoy.

En otras capitales ocurriría al revés puesto que se intentaría conseguir que a mayor tránsito hubiera mayor limpieza.

Tomás Semper.

Baleares en la Argentina

La Colonia Ciudadelana

La revista quincenal de Buenos Aires Las Baleares en su edición del 15 de noviembre publica la siguiente crónica de su corresponsal en Córdoba (Argentina) que transcribimos por referir a paisanos nuestros residentes en aquellas tierras:

Don Miguel Martorell y Sastre

Fabricante de almidón

Ha fallecido en su fábrica de la Indioteria

Después de haber recibido los Santos Sacramentos y la indulgencia plenaria

(E. P. D.)

Su afligida familia ruega á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que se rezará á las ocho de la mañana del 30 y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada y al funeral que se celebrará el 31 á las nueve en la iglesia de S. José de la Indioteria.

No se invita particularmente.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia á todos los fieles que cfrzcan una comunión ó parte de rosario en sufragio del alma del finado.

LAMPARA OSRAM

Instalaciones eléctricas para alumbrado y timbres

Últimas novedades

en aparatos y accesorios para ELECTRICIDAD

EL AGUILA--Brossa, 30

DIETARIO AGENDA

Año 1912

Con las guías de Madrid, Barcelona, Valencia y PALMA DE MALLORCA

Clase económica 80 céntimos. Cartoné 1 pta. En tela 2 id. Página por día 2'50 id.

De venta en la Librería de J. TOUS

Por Telégrafo

Ecos varios

Asamblea de Licenciados en Ciencias

Madrid (2'15 m.)

En la Academia de Jurisprudencia se ha celebrado la sesión inaugural de la Asamblea de Licenciados en Ciencias y Letras para tratar del mejoramiento de la enseñanza.

Hablaron varios licenciados pidiendo la aplicación en la esfera de acción á los doctores, acordándose que se pida que las cátedras de Ciencias, Letras y Filosofía las desempeñen los Doctores.

Un almuerzo comentado

Madrid (2'15 m.)

En el Congreso se ha comentado mucho el almuerzo dado hoy por Montero Ríos á varios amigos, entre los cuales asistieron el general Weyler y algunos señores.

Conferencia

Esta tarde el coronel señor Fernández Silvestre conferenció largamente con el señor García Prieto.

Socorros á Melilla

La Junta de señoras de la Cruz Roja ha acordado enviar á Melilla camisas y pañuelos para los heridos.

La suscripción abierta por el «Diario Universal» para los soldados de Melilla asciende hasta ahora á 14.553 pesetas.

Los señores Luque, García Prieto y Rodríguez han dado 250 pesetas cada uno, el señor Barroso 500, el brigadier Primo de Rivera 100 y la Marquesa de Squilache 500.

Asamblea Diocesana

Madrid (2'15 m.)

Ha dado comienzo la sesión inaugural de la tercera Asamblea Diocesana de acción católica.

Esta se celebra en el salón de actos del Seminario.

Presidió el Ilmo. Sr. Obispo de Madrid y los M. I. señores Reig y Velasco del Tribunal de la Rota Romana.

Asistieron el Cabildo Catedral, todos los párrocos de Madrid, numerosas representaciones religiosas, prensa y el Consejo Diocesano en pleno.

Comenzó el acto rezando las preces de ritual.

Se leyó un telegrama dirigido al Papa saludándole é implorando la bendición. Lo firma el Obispo de Madrid.

El secretario dió cuenta de la memoria del Consejo Diocesano, en la que constan los trabajos realizados.

Luego informaron varios asambleístas sobre trabajos efectuados, levantándose la sesión seguidamente.

Mañana informarán diez párrocos, los cuales pronunciarán discursos sobre temas interesantes.

La Reina Cristina y la suscripción del «Diario Universal».

Madrid (2'15 m.)

La Reina Cristina ha enviado al «Diario Universal» para los soldados de Melilla 2.000 pesetas.

Consejo de Guerra en Cargante

Alcira.—Han dado comienzo las se-

siones del Consejo de Guerra por los sucesos de Cargante en septiembre último.

Los defensores militares leyeron sus respectivos informes, pidiendo la absolución de los procesados por considerarlos inocentes, acusando á los investigadores que se hallan en libertad, siendo también los autores de la campaña difamadora en el extranjero contra España.

Funerales

Valladolid.—En el templo de San Benito se han celebrado funerales en sufragio del alma del capitán de ingenieros D. Félix López.

Concurrieron al acto las autoridades, todas las personalidades de la población y comisiones de todos los cuerpos de la guarnición.

Maura de caza

El señor Maura acompañado de sus hijos y varios amigos, marchó al pueblo de Mucientes donde cazarán en el monte Torogos.

Entierro del senador Camo

Huesca.—Se ha verificado el entierro del senador y jefe del partido liberal señor Camo.

El acto ha resultado imponentísimo. Asistió el Ayuntamiento, la Diputación, todas las autoridades y comisiones distintas.

El comercio tuvo cerradas sus puertas en señal de duelo.

Los funerales han sido también solemnes viéndose concurridísimos. Ofició el Obispo.

Reunión del comité del partido conservador.

Sevilla.—Hoy se ha reunido el comité del partido conservador de la provincia.

Se leyó una carta del señor Maura al Conde de Urbina, en la que se congratula de que D. Tomás Ibarra aceptara la presidencia del citado comité.

Se acordó un voto de gracias para el Conde de Urbina por las gestiones realizadas en las últimas elecciones.

El banquete que se celebrará el día 23 en honor del señor Lacierva, se desea que tenga carácter provincial.

A él asistirán representantes de los pueblos de toda la provincia.

Una declaración

Madrid (2'15 m.)

París.—El Ministro de Negocios Extranjeros M. De Selves ha declarado ante la comisión parlamentaria, que el acuerdo de la marcha de las tropas á Fez se concertó á petición de los consules.

España desoó ir con Francia pero ésta lo impidió.

Explica los «pourparlers» con Alemania y añade que ésta exigió la ocupación de Mogador por sus tropas.

Luego mostró inclinada á otras compensaciones.

La campaña contra los manejos franceses.

París.—El corresponsal en Madrid de «Le Temps» dice que dió á conocer al señor Canalejas la impresión causada en Francia por la campaña que determina-

dos periódicos españoles hacen contra los que éstos llaman manejos franceses.

El señor Canalejas le contestó: los primeros sorprendidos de la actitud de esos periódicos hemos sido nosotros. Excuso decir que nada ha motivado tales ataques que el Gobierno español desaprueba en absoluto. Por su parte el Ministro de la Guerra no acierta á comprender como se han podido interpretar sus palabras en la forma que lo han sido.

Añadió que el general Luque no ha hecho declaraciones de ninguna clase y que se limitó á comunicar á los jefes que mandan en Melilla estas mismas opiniones suyas y que han sido desfiguradas por completo.

Canalejas terminó diciendo que opina que se ha dado sobrada importancia al incidente, hijo de erróneas declaraciones atribuidas al general Luque y que éstas se harán objeto de rectificación oficial.

Consejo terminado

Madrid (2'11 m.)

Valencia.—A las once de la noche terminó el Consejo de Guerra que se ha celebrado en Cargante.

Adhesión al acuerdo franco alemán

París.—Austria se ha adherido al acuerdo franco alemán.

Continúa la epidemia

Madrid (2'15 m.)

Gijón.—Hace unos días que se siente mucho calor, lo cual favorece la propagación de la enfermedad del tífus, si bien sin que presente caracteres graves.

Ayer ocurrieron tres defunciones. Los hospitales están atestados y existe un considerable número de enfermos que esperan turno para ingresar en el Hospital.

En las aldeas donde se propagó el tífus dicese que van decreciendo los casos.

Llegada de tropas

Madrid (2'11 m.)

Orense.—Han llegado de Santiago dos compañías del regimiento de Zaragoza, mandadas por el comandante Osedro que vienen para relevar las fuerzas de Zamora que marcharán al Ferrol.

Cacería en honor de Maura

Valladolid.—La cacería celebrada en honor del señor Maura ha resultado animadísima.

Se cobraron más de 200 piezas. Los expedicionarios han regresado á última hora.

Esta noche marcharán á Madrid.

La Prensa y lo de Melilla

Madrid (2'11 m.)

«El Imparcial» rechaza la afirmación que hace una revista conservadora, diciendo que las nuevas hostilidades han originado la política de conquista y de invasión que realiza el señor Canalejas.

El citado diario estima que los liberales encontraron el problema planteado pero nunca resuelto.

«El Liberal» dedica patrióticas frases á nuestros heroicos soldados que pagan resignados hace 18 años nuestras vanidades é ineptitudes.

«El Debate» juzga que debe prescindirse de las vacilaciones actuales llevando á Melilla un contingente bastante que imponga el respeto y el orden y emprender una vigorosa ofensiva.

Llamamiento á filas

Anoche se ordenó telegráficamente á los batallones de cazadores y demás cuerpos de la guarnición de Madrid que llamen á filas á los soldados que disfrutan de cualquier clase de licencia.

Inauguración de una línea

Madrid (2'11 m.)

San Sebastián.—En enero próximo se inaugurará la línea telefónica de París.

Expulsión

Lisboa.—Se ha publicado un decreto expulsando del territorio portugués al Patriarca de Lisboa, al obispo de Guandá y al Administrador del Obispado de Oporto suspendiéndoles de abonos, dándoles cinco días para desalojar.

Se les castiga por haber insistido en la oposición que hacían á reglamentar las asociaciones religiosas.

Echagüe felicitado

Valencia.—Una comisión de Cullera visitó al capitán general señor Echagüe felicitándole por el nuevo año.

La oficialidad del Regimiento del Serrallo le ha telegrafiado felicitándole recordando las glorias del primer Conde del Serrallo.

La «Gaceta»

Madrid (2'11 m.)

La «Gaceta» de hoy publica un Real decreto subvencionando á la Academia de Jurisprudencia para la creación de un Instituto libre de Enseñanza de las carreras diplomática, consular y centros de estudios marroquíes.

Otro prorrogando los presupuestos de las posesiones españolas en Africa.

Dando el pésame

Zaragoza.—Una comisión de jefes y oficiales del regimiento de Gerona ha visitado á la madre del teniente Armisen, con el objeto de darle el pésame por la muerte de su hijo en Melilla.

Dichos militares costearán las honras fúnebres que se celebren y colocarán el retrato en el cuarto de banderas de dicho regimiento.

Se ha abierto una suscripción para enviar á los soldados de Melilla lo que se recaude.

El asunto de Marruecos

París.—El Gobierno ha informado ante la Comisión del Senado, sobre el asunto de Marruecos.

El Presidente declaró que no se había obrado de acuerdo con España, prefiriendo obrar solos.

Se leyeron documentos cruzados entre Francia y España desde 1910 y las protestas francesas por la ocupación de Alcázar y Larache, resultando también que Francia se negó á asociarse á la protesta que dirigía el Sultán contra la ocupación.

Negociaciones franco-españolas

Nota del Ministerio de Estado

Madrid (2'15 m.)

En el Ministro de Estado se ha facilitado una nota lamentando que en las actuales circunstancias que nos hallamos se vaya á buscar precisamente lo que pueda estar en contradicción con la lealtad de una potencia amiga. Esas insinuaciones que se deben son inexactas pues ahora se puede conducir España y Francia con ánimo, serenidad y confianza recíprocos que tanto es menester en las negociaciones para zanjar satisfactoriamente toda diferencia de ambos Gobiernos.

Acerca de Marruecos es de desear que la opinión pública y la prensa de ambos países al tratar de estas cuestiones se inspiren en el mismo espíritu que anima á uno y otro Gobierno.

Nuestra acción en el Riff

Para cubrir bajas

Madrid (2'15 m.)

Mañana se elegirán entre los jefes y oficiales voluntarios los que han de cubrir bajas en Melilla.

Créese que también se nombrará el sustituto del general Ros para el mando de su brigada.

Estado del general Ros

Afirmase que el general Ros no está tan gravemente como se creyó en un principio.

Aldave al lugar del combate

Esta madrugada se han recibido noticias de Melilla que anuncian que el general Aldave se disponía á salir para los lugares donde han tenido efecto los combates últimos.

Detalles del último combate

Los heridos de diferentes columnas.—Noticias particulares.—Duro escarmiento

Madrid (2'15 m.)

Telegramas oficiales de Melilla recibidos por la tarde dicen que el general Aguilera tiene en Ras Medua á los heridos de diferentes columnas que son el capitán señor Estraña y los tenientes señores Ranoy, Margallo, Sevilla, Gil, Berrocal y Peñuelas pertenecientes á la sección de ametralladoras y al regimiento de Tardit, contusos los tenientes señores Larrea y Witte, del Regimiento de Alcántara y 65 individuos de tropa heridos y dos muertos pertenecientes á distintos cuerpos.

De los vivacs no se tienen noticias exactas. Sólo se sabe que la herida del general Ros es grave.

Por las noticias particulares que tiene el general Aguilera le hacen abrigar la esperanza de que el resultado de la operación ha sido satisfactoria por nosotros por el durísimo escarmiento que han sufrido los moros y por las numerosas bajas que han tenido.

Espera ver confirmadas dichas noticias para comunicárselas oficialmente.

El enemigo dentro de un cuadrilátero formado por las tropas

Melilla.—En la última fase del combate de ayer quedó el enemigo dentro de un cuadrilátero que formaban las fuerzas de los coroneles señores Carrasco, Aizpuru, Ripollés y Manzano y en el otro lado paralelo al río Kert la columna del general Ros.

Los moros huían hacia la playa donde los buques le hicieron fuego.

El enemigo loco de pavor huía y tiraba al suelo los fusiles echándose en actitud de orar, mientras los más valientes se defendían de una manera desesperada.

Se confirma que les hicimos 300 muertos. Nuestras tropas están estusiasmadas.

Ha sido amputado el brazo izquierdo del teniente del Regimiento de Ceriñola D. Vicente Rivas.

Más detalles de la brillante operación

Melilla.—La columna del general Ca-

rrasco salió ayer de Izazmen bordeando la costa protegida por los buques de guerra «Infanta Isabel», «Laya» y «Marqués de la Victoria».

Siguió la marcha la columna ocupando magníficas posiciones bajo un nutrido fuego del enemigo. La columna contestó al fuego contra grupos numerosos de enemigos que se dispersaron en seguida.

Las demás columnas emprendieron al mismo tiempo la maniobra, rompiendo el fuego sobre el enemigo.

Al avance de las tropas fueron quemados los adueros.

El general Aguilera y el jefe de Estado Mayor dirigían la operación.

Los barrancos fueron desalojados tras combates reñidos.

Los moros se desesperaban acosados por la artillería.

El enemigo huye despavorido sin encontrar sitio para la huida. Donde mayor y más reñido fué el combate ha sido en las lagunas de Benibugafar llamadas Lanma Zarrota.

Muchos moros se arrojaron pereciendo ahogados.

Nunca se ha realizado una mejor y más brillante operación en Africa.

La jarka enemiga quedó desecha, pues se había metido entre Benisedel y Benibugafar.

El general Aldave felicitó al general Aguilera y demás que tomaran parte en la operación incluso á los comandantes de los buques de guerra.

Las tropas anoche vivaquearon en el lugar del combate, no siendo hostilizadas, lo que demuestra la derrota de la jarka.

Esta levantó el campamento anteanoche, trasladándose luego á Bu-Herma, al otro lado del río Kert.

Los moros amigos dicen que la paliza que se ha dado á la jarka ha sido enorme.

El general Larrea pasó la noche en su despacho.

Envío de un convoy.—Los heridos

Hoy se ha enviado un convoy de numerosos vivos para las tropas.

Los heridos que están en los hospitales van mejorando.

Últimas noticias

Condestable herido

Madrid (2 t.)

Un telegrama oficial del comandante de la escuadra dice que durante el cañoneo que efectuaron los buques, se hirió el condestable del cañonero «Marqués de la Victoria» Sr. Bernarl.

Ha habido necesidad de amputarle un dedo.

Llegó á Melilla el cañonero «Recalde».

Funerales

Melilla.—Hoy se celebra en la Catedral solemne misa de Requiem por el alma de los militares fallecidos en los últimos combates.

Asisten las fuerzas de esta guarnición.

Obsequio

Madrid (2 t.)

Valencia.—El expresidente de la Diputación ha obsequiado con una paella á las fuerzas que estuvieron en Cargante durante los Consejos de Guerra.

Canalejas en Palacio

Madrid (2 t.)

El señor Canalejas acompañado del Ministro de la Guerra señor Luque fué á Palacio, despachando con el Rey.

Se informaron de los últimos telegramas recibidos de Melilla.

La síntesis de dichos telegramas es que la última jornada ha sido brillante para nuestras tropas.

El espíritu de las tropas

Madrid (2 t.)

Melilla.—El espíritu de las tropas sigue levantadísimo. Los soldados se batien con tranquilidad cual si estuvieran en unas maniobras.

Todos los informes coinciden en que las bajas del enemigo han sido tremendas ascendiendo los muertos á mas de 500.

De Ceuta

Ceuta.—Ha llegado el Dr. Bendelac que marcha á Tetuán para hacer aplicaciones del «606».

Ha llegado el Comisario Regio del Turismo Sr. marqués de Vega Inclán.

Los jefes del harka riñen

Madrid (2 t.)

Melilla.—Los confidentes aseguran que han surgido grandes discusiones.

Los jefes del harka se atribuyen mutuamente los fracasos, habiendo venido algunos de ellos á las manos.

Estragos en la columna Ros

Melilla.—La columna que mayores estragos sufrió fué la del general Ros situada á lo largo del río.

Los jarqueos que huían topaban con la columna batiéndose desesperados.

La operación del día 27

Madrid (2 t.)

Un telegrama oficial de Melilla da cuenta de que la operación del día 27 confirmada que ha sido de un éxito brillante.

Se empeñó un rudo y sangriento combate, que terminó siendo rechazado el enemigo.

La mayoría de las bajas las sufrió el regimiento de Melilla.

Murieron su coronel, 3 capitanes, 3 su balternos y 61 soldados.

Además también fueron heridos 2 jefes, 16 oficiales y 210 soldados.

Ayer hubo fuego de cañón y fusilería. No se tiene noticias de este combate. Se espera la llegada de nuevos contingentes.

La esplendidez del tiempo hace esperar que continúe la lucha tenazmente.

Las bajas del enemigo exceden del doble de los nuestros, según comprobaron los generales Aguilera y Carrasco.

El general Ros no ofrece peligro en su estado de las heridas recibidas.

El señor Tubia se ha encargado del mando de su brigada.

Lo que dice Canalejas

Madrid (2'15 t.)

El señor Canalejas ha dicho que se ordenó á la brigada de Málaga que embarque hoy para Melilla.

Dicha brigada está incompleta á causa de las licencias y que sólo la forma 2.000 hombres. En breve se completará constituyendo un total de 4.000.

Para sustituirla van las siguientes fuerzas de Madrid los regimientos del Rey y León y el de caballería de Lusitania; de Sevilla van dos escuadrones por si precisa que sigan hacia Melilla.

Añadió el señor Canalejas que el Gobierno ha conferenciado con Aldave preguntándole qué refuerzos necesitaba, contestando que esperaba el efecto del combate y que diría luego lo que necesitaba, aunque cree que tiene elementos de sobra.

El Gobierno, no obstante le envía las anteriores fuerzas.

Según lo que diga Aldave se procederá en consecuencia.

El señor Canalejas dijo que teníamos en Melilla 25.000 soldados y más de mil indígenas, lo cual demuestra que no estaba aquello abandonado cual dicen algunos.

Añadió que los pluses de campaña se elevan mucho, por lo cual se trajeron las tropas á Málaga, Almería y Algeciras que se las considera como una prolongación de Marruecos, importando menos los embarques que los pluses.

BOLSA DE MADRID

Madrid (2'45 t.)

Interior contado.	85'55
Interior fin de mes.	85'57
Amortizable	

Enfermedades de la boca Pastillas NIELK

Eficaces contra las ANGINAS, CRUP, RONQUERA, FETIDEZ DEL ALIENTO E INFLAMACIONES DE LA GARGANTA.—Las PASTILLAS NIELK calman la irritación producidas por el excesivo uso del tabaco y son indispensables a las personas que hacen sufrir a su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.

Para evitar imitaciones y falsificaciones, y como garantía de legitimidad, exíjase en cada caja el sello (impreso en tinta roja) de los depositarios: J. URIACH Y C.—CALLE MONCADA, 20.—BARCELONA.

Se vende en todas las Farmacias



Nuevo Modelo Urania 750 pesetas

Grandes reformas • Indiscutiblemente la mejor

Agente general en España: DON UAN ROVIRA, BARCELONA

UNICO REPRESENTANTE EN LAS BALEARES, J. Malondra Llobera
CALLE DE SANTA FE, 5—PALMA DE MALLORCA

Casa de recreo

Se vende una situada en el Terrero, calle Alfonso XIII, consistente en casa con jardín, terraza, agua de fuente y un trozo de terreno poblado de almendros. Informarán calle de la Fábrica 16, bajos, Arrabal de Santa Catalina.

Fumadores

Cigarrillos Salud eficaces contra el asma, afecciones del pecho y garganta. De venta Droguerías y Sucursales de Viuda de José Juan.

Armonium

Se vende uno nuevo, muy bueno. Informos: Fábrica 16 bajos, Arrabal de Santa Catalina.

La Flor de la limpieza

Líquido para limpiar toda clase de metales

crystal, lozas y mármoles. MODO DE USARLO: agítase bien el frasco; cójase un trapo empapado en el líquido y frótese el objeto que se desea limpiar. Hecha esta operación se frota con otro paño seco.

De venta en todas las Droguerías

JOJO CON LAS FALSIFICACIONES!

Pedid la marca M. O' DONNELL

Depósito: Plaza de la Constitución, 113—2.º PALMA.

Fábrica de anisados y licores de Damían Garau y Tomas

LLUCHMAYOR (MALLORCA)

Exigid en todas partes el auténtico marca registrada

SECA

y el gran aperitivo tónico, digestivo y reconstituyente.

PALO QUINA-GARAU

analizado en el Laboratorio Miró y recomendado por eminentes Doctores.

Depósito en Palma Droguería de José Miró, Colon, 22.



LA CANTABRICA

Asociaciones de Seguros Mutuos

Está solicitada su inscripción y hecho el depósito con arreglo a la ley de 14 de Mayo de 1908, y por tanto resultan invertidas y fiscalizadas por el Estado.

DOMICILIO SOCIAL—MADRID—ALMIRANTE—10
AHORRO Y RENTA.—Formación de capitales y rentas con una cuota de cinco pesetas mensuales durante diez años en las que va incluido el Contraseguro para la devolución de las cuotas satisfechas caso de fallecimiento del beneficiario, y la liberación para el fallecimiento del suscriptor no beneficiario que tenga abonadas tres anualidades completas.

SEGURO MUTUO INFANTIL.—Formación de capitales de 500 pesetas por cada participación suscrita con solo el desembolso de 1'50 pesetas al mes durante diez años en favor de niños.

Contraseguro y Caja de Huérfanos con insignificantes cuotas anuales para caso de fallecimiento del niño beneficiario, 6 de su padre si este es el suscriptor.

CONSEJO DE ADMINISTRACION

Presidente.—Excmo. Sr. Duque de Bivona.
Vice-Presidente.—Excmo. Sr. D. Rafael Picaves, Senador del Reino.
Vocales.—Excmo. Sr. marqués de Bayamo.
Id. D. Pedro Croquette, Doctor en Medicina.
Consejero Director General.—D. Luis Gomeadío, Gerente Administrativo de la Compañía de Construcciones Hidráulicas y Civiles de Madrid.
Consejero Delegado.—D. Luis San Bartolomé, Abogado y Proprietario.

SALICIDA PIVA

Estiropa rápidamente, sin dolor al molestia los callos y durezas. Es curioso: no motiva inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico en una pasta en las farmacias, droguerías y zapaterías.

SERVICIOS

de la Compañía Trasatlántica

Salidas de Barcelona

El 3 Enero el vapor	MONTEVIDEO	para Montevideo y Buenos Aires
El 10 » »	MONTERRAT	» Puerto-Rico, Habana, Veracruz, Puerto Limón y Colón
El 2 » »	C. DE CADIZ	» Fernando Poo y escalas en La Palma y otros puertos.
El 25 Enero »	M. CALVO	» New-York, Habana, Veracruz, Puerto Méjico.
El 3 Enero »	C. DE EIZAGUIRRE	» Gévaos, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ilo-Ilo y Manila.

Admitiendo carga y pasaje.
Informarán los Sres. JAIMEM. GRANADA, S. en C., Plaza de Antonio Maura 4

Corsetería "La Catalana,"

CUESTA DE BROSSA-12-tienda-Palma
ELEGANCIA—HIGIENE—ECONOMIA

Variado y extenso surtido en CORSES, últimas creaciones de la Moda Paríen, a precios reducidos. Especialidad en la confección de corsés á medida, Rectos, Imperio, Directorio, Corsés higiénicos para Señoras en estado interesante y Tajas ventrales. Corsés-Vaja con sostenedores, último modelo de París. Modales y figurines de los principales centros europeos de la moda exclusivos para la

Corsetería CATALANA, Brossa, 12

Los atamados Corsés de esta casa, única en Baleares, son altamente higiénicos y rectos, quedan desahogados del estómago y reducen el vientre sin causar molestias.

NOTA.—Previo aviso se pasa á domicilio á tomar medida y á probar corsés.

Gotas Madres Sulfurosas DE BAR

Medicación sulfurosa por excelencia. Mareo, lagas, erisipelas, bronquitis, escrófulas y siempre que esté indicado el uso del sulfuro de las aguas minerales sulfurosas.

Frascos de frasco, 3 pesetas. Depósitos: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centrej Farmacéutico

FER BAR MARCA BAR

Medicación ferruginosa por excelencia. Anemias y clorosis y en todos los casos en que esté indicado el hierro á sus preparaciones. Recomendado por eminentes médicos.

Frascos de frasco, 3 pesetas. Depósitos: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centrej Farmacéutico

La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
Capital Social: 12.000.000 de ptas. efectivas
COMPLETAMENTE REMBOLSADO
Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

47 AÑOS DE EXISTENCIA
Seguros sobre la vida, seguros contra incendios

Subdirector en Baleares, D. Mignel Arias.—Plaza de la Constitución 44—2.º

HERPES, ESCROFULAS, TUBERCULOSIS

con disminución de fuerzas é insipiente. Sulfurias Jimeno

Es el depurativo reconstituyente de estas enfermedades en general y de las humorales, infecciosas.—Para su uso véase el prospecto. Ventas en todas las farmacias.—En Barcelona, Farmacia del Globo, plaza Real.

Liga de propietarios de fincas urbanas SAN MIGUEL 18-1.

Habitaciones para alquilar

Calle ó Plaza	n.º	Piso	Informes	Observaciones
Piedad	6	3.º	en el entresuelo.	
Bonanova, Terrero	60-51	bajos	Bonanova—52	amueblado ó sin amueblar
Vileta C. principal.	89	1-2-3	Mantener 10 cat.º	Agua del tejado.
Calle de los Olivos.	107	tienda	Sto. Domingo, 13.—3.º	Agua, patio, 5 dormitorios.
Vileta (San Llull)	1	1.º	Zavellá 6—1.º	4 dormitorios jardín y agua.
Calle de Gater	17	ppal.	Sto. Espirito 5 princip.	Coladuría y cuadra.
Calle Bta. Catalina	5	ppal.	San Miguel, 18	Coladuría y cuadra.
F. Gomis, Terrero	1	bajo	Constitución 92	8 dormitorios, agua á grifo.
Puerta de Jesús.	10	cocheras	Olivos—168	Mucha capacidad
Pelaires	14	entr.º	San Nicolás—16	para establecer comercio
Tierra Santa	11	1.º	San Miguel 18 primer	comunica con tienda anterior
Calle de la Misión	82	bajos	C. Despuig, 45—1.º	mucha capacidad
Plaza Cuartera	1	tienda	Herrería 46	para comercio, 18 pesetas
C. de la Cofradía	17		Cofradía 17	Almacén mucha capacidad

NOTA.—En la calle del Sindicato, antigua fonda de Europa, hay habitaciones para alquilar desde tres á diez pesetas mensuales.

Conservación é higiene de la boca

BOCA MENTHOLINA

que prepara el DOCTOR ANDREU

Se usa emblandeciendo los dientes, aromatisando el aliento, calmando el dolor de muelas y fortificando las encías evitando la caries y la osci de la lactodentadura. L. MENTHOLINA en polvo usado con el élixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

Pídase en la Rambla de Cataluña, 69 y demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda Llobera, Palma de Mallorca.

DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL

Curación radical de todas las enfermedades de la piel, de las lagas de las piernas y del artrismo, reumatismo, gota, dolores, etc. por medio del TRATAMIENTO DE L. RICHELET



Antes de la curación Después de 15 días de tratamiento
Hemos señalado ya á los lectores de nuestro periódico, el Descubrimiento sensacional del Sr. L. Richelet (farmacólogo-químico en Sedán (Francia), en lo concerniente á las enfermedades de la piel y de la sangre. A continuación indicamos las afecciones que más particularmente son curadas por este prodigioso tratamiento.

Escomas, herpes, impétigos, sordos, sarpullidos, prurigos, rojeces, sarpullidos furunculosos, necrosis, sycosis de la barba, comedones, enfermedades del cuero cabelludo, afecciones de la nariz y oídos, lagas y eczemas varios de la piel, enfermedades sifilíticas.

La curación es igualmente segura en los trastornos de la circulación en el hombre y en la mujer, y en el artrismo, reumatismo, gota, dolores, etc. jamás ha habido un desacierto.

Este maravilloso tratamiento, ejerce su acción rápida en el punto donde se localiza el mal como en la sangre, que la deja completamente purificada y regenerada. El tratamiento de L. Richelet se encuentra en todas las buenas farmacias y droguerías de España, Canarias y Baleares.

Pídase hoy mismo un folleto ilustrado en lengua española al autor Sr. RICHELET, ó al depositario general en España D. FRANCISCO LOYATE, droguería, calle San Marot, 33, SAN SEBASTIAN, y será remitido gratuitamente.

L. RICHELET, 13, rue Gambetta, SEDAN (Francia)

Depósito general y venta.—Droguería de D. Francisco Loyate, calle de San Ignacio de Loyola, San Sebastián.

De venta en Palma: Centro Farmacéutico, Marina, 24.—De venta en Mahón Sres. Valls y Pons, droguerías.

Lloyd Sabaud

El 20 de Enero saldrá de BARCELONA para BUENOS AIRES el lujoso vapor de 14,000 toneladas de gran marcha

Tomaso di Savoia Principe di Udine

El día 18 de Febrero saldrá para el mismo punto el vapor de gran marcha

Realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos en primera clase

—Tres puentes de paseo—Jardín de invierno—Telégrafo Marconi

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas

COCINA ESPAÑOLA. Para informes, en Palma, calle del Mar, 49, primero.

Navigation Generale Italiana y La Veloce

Vapores directos y rápidos para BUENOS AIRES por los nuevos y veloces vapores.

Próximas salidas de Barcelona

REGINA ELENA, 31 Diciembre. FRASILE, 21 Enero.
SAVOIA, 7 Enero. RE VITTORIO, 1 Febrero.
PRINCIPE UMBERTO, 18 Enero. REGINA ELENA, 22 id.

Cocina á la Española

En las vapores de reciente construcción y con todas las comodidades y confort necesarias en todas sus clases surtiendo con gran variedad de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, polsería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telégrafo Marconi.

Los pasajeros de 2.ª clase van alojados en dormitorios ventilados é higiénicos, con lavabos, comedores con mesas, etc.

Para el despacho de carga y pasajes dirigirse á los Sres. Balon y Rullán, plaza de la Libertad 9, (frente al Berce) Palma.

Linea PINILLOS

Viaje extraordinario y directo para Montevideo y Buenos Aires

Saldrá de Barcelona el día 1 de Enero el magnífico vapor

CADIZ

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos

Para más informes dirigirse á los señores Planas, Fité y Compañía S. C. San Juan 20, representantes de la Compañía.

Inmenso surtido

en estuches con 50 cartas y 30 sobres, desde 0'75 á 8 pesetas. Clase especial superior 2 pesetas onza.

Tarjetas para notas, participaciones de boda y nacimiento, desde la clase más económica á la más lujosa, clases españolas y extranjeras.

Toda clase de finisera, portaplumas, escriptorios, escaleras, raspadores, moños sellos y pisapapeles.

Prensas para copiar, de hierro oxidado, desde 18 á 40 pesetas Brochas, pinceles, y copiladores de cartas.

En las para escribir, negra, violeta y comunicativa. Lapiceros Faber, Liza, bolisita, americanos. Gomas Faber, cincuenta y clases extra.

Tela imperial para puros, papeles dibujo, hasta china en barra y ligada, plumas Hambro, San edro, Blauy, Mallat, Corona, etc., etc.

Estuches para matamutillas desde pesetas 1'75 á 2'50. Estuches de pl. area, al frasco y cuarela.

Objetos para regalos, tarjetas, tarjetas, portamonedas, papeles, devocionarios, album para tarjetas postales, sobres, felicitaciones, etc., etc.

Novidad en tarjetas postales, los modelos nuevos de las mejores vistas de Baleares, en negro y colores.

ALBUMS DE BALEARES CON 80 VISTAS

GUIAS EN ESPAÑOL, FRANCÉS E INGLÉS.

ULTIMAS NOVEDADES en obras CIENTÍFICAS Y LITERARIAS

Imprenta y Librería de José Tous
Plaza de Corti, 14 y 16—San Bartolomé 32—Teléfono núm. 6

Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores
Servicio bi-mensual de transportes entre

Palma Canarias

y los puertos intermedios de Cartagena, Almería, Málaga, Melilla, Ceuta, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Safí y Mogador.

Los días 12 al 14 de cada mes la ISLEÑA MARITIMA admitirá y despachará en conocimientos directos á for-fait hasta borde destino carga para los puertos arriba citados y los de

Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife

Y los días 26 al 28 también de cada mes para los mismos puertos del Mediterráneo y Marruecos ya citados y los de

Arrecife, Cabras, Luz y Santa Cruz de Tenerife

Para informes y despachos: Oficinas de la ISLEÑA MARITIMA, Palacio 22, bajos

Evita caspa, canas, TRICÓFERO PADRÓ

y caída del pelo

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en un estado de salud y limpieza.

Farmacia del Globo: Plaza Real, arcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y perfumerías.

Aviso importante

La Sra. Viuda de José Pomar, dueña de la Agencia de Transportes LA PRIM TIVA, tiene la satisfacción de manifestar á su numerosa y antigua clientela, que para mejor corresponder á sus favorecedores, ha establecido una

Sucursal en Barcelona

PASEJE COMERCIO número 4 (al lado de la ISLEÑA MARITIMA). con personal competente para el más rápido é esmerado servicio.

NO EQUIVOCARSE

Palma—Monjas, 27.
Barcelona—Pasaje Comercio número 4 (al lado de la ISLEÑA MARITIMA). Encargos á forfait para toda España y Extranjero.

NO MAS PELO BLANCO

Tintura del Doctor Padró

Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.

Venta: Droguerías y Perfumerías, Farmacia del Globo, plaza 1 Real.—Barcelona.